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本报记者尹平平

王慧注视着客户，听对方介绍案情，偶尔用笔
记本电脑做些记录，就像所有律师接待客户时那
样。也许区别仅在于，王慧戴着耳机。

这是一副骨传导蓝牙耳机。很多爱在户外跑
步的人都会戴这种耳机。因为佩戴时不用将耳机
塞进耳朵里，佩戴者可以同时听见耳机里的音乐
以及马路上各种车辆靠近的声音，以便避让。

王慧在工作时戴耳机，并不是要“开小差”，他
需要通过耳机“读屏”。

王慧是一名盲人，他看不见电脑屏幕，需要借
助读屏软件，将电脑上的内容通过语音朗读出来。
为了不让读屏的声音打扰到客户，他才戴耳机。

王慧于去年通过国家法律职业资格考试，是
天津史上首位通过这一考试的视障人士。今年 7
月，35岁的他应聘进入一家律师事务所，开始迈
向成为律师的道路。

接受黑暗

王慧并不清楚，客户是否知道自己是个盲人。
因为他的盲态并不重。所谓盲态，指的是视障人
士的样貌是否能够让人辨别出他们的眼疾。

王慧和人交流时，总是面向说话人，眼睛透过
镜片注视着对方。如果不仔细盯着看，一般人恐
怕很难迅速注意到他的眼睛异于常人。

可王慧确确实实什么都看不见。陷入彻底黑
暗的日子，他已过了十年有余。他现在戴眼镜只是
出于习惯，毕竟此前戴着两千多度的厚重镜片，和
黑暗搏斗了20多年，鼻梁上不架点什么总觉得别扭。

王慧的右眼天生失明。在人生的前20多年当
中，他靠左眼模糊的视线念书学习。他从没读过
盲校，一直和健全的同龄人在同样的学校里念书。
王慧的学习成绩一直很好，直到高中之前，他都是
年级前五名，始终是家人的骄傲。

进入高中后，王慧左眼的视力也急剧下降，原
本1000度的镜片已不够用。换成2000度的镜片，
坐在第一排，王慧仍然看不清黑板。为了知道老
师的板书内容，他每堂课下课都冲上讲台去帮老
师擦黑板。擦黑板的距离，对王慧来说相对合适，
他边看边擦，边擦边记。

王慧并没有主动说过自己遇到的这些困难。
所以无论是家人还是老师同学，也并不知道王慧
的视力衰弱到如此程度。父母虽然知道王慧视力
不好，但没有将所有的注意力都集中在他的眼

睛上。
有同学私下里跟王慧说：“你这个人吧，哪儿

都好，就是有点傲。”“我哪儿傲了？我怎么傲了？”
王慧不服气。“你仗着自己成绩好、个子高，平常走
路时趾高气扬，路上碰到熟人，人家远远就开始跟
你打招呼，你都不带搭理的，也太骄傲了吧。”王慧
很委屈。他不是不理人，而是因为看不见。

为什么不跟人说呢？“可能是因为自尊心吧。”
王慧也有点说不清。

王慧在兰州大学读大三时，眼睛彻底失明。
他当时的女友、现在的妻子高建华为此哭得像个
泪人，王慧却表现得很平静。

“这么多年来，我从没见你因为眼睛的问题流
过眼泪，你是在一直强迫自己坚强，还是背后偷偷
哭过？”高建华问他。

“你想听我真实的感受吗？”他反问道，“其实
这么多年，我已经习惯了失明，能够以一种平和的
心态与失明相处。当我从视力微弱变成全盲的时
候，其实心里反而有一点轻松，因为不需要再用微
弱的视力硬撑‘明眼人’，可以大大方方地承认自
己是一名盲人了。”

不服不行

“我必须要接受。眼睛看不见，是我遇到的障
碍。但人生没有什么不可能。”这是王慧的人生信
条，“每个人在生活中都会遇到这样那样的障碍，以
及随之而来的问题。我觉得，最终决定我是一个什
么样的人、能过上怎样生活的，在于我怎样去解决
这些问题，而不在于问题是什么。”

可 2008 年毕业求职时，王慧就挨了一记当头
棒喝。当时他最心仪的工作是进入盲校当老师。
“我接受了重点大学的完整高等教育，我自己经历
过从弱视到全盲的转变，我觉得我的心理更贴近
盲童们的感受。”王慧觉得这个工作对自己来说再
适合不过了。可是很遗憾，绝大多数盲校都不招
收盲人当老师。

不仅盲校，盲人想进入其他的企事业单位，也
不是一件容易事。“如果你说我专业能力不符合要
求，我都能接受；可是你只因为我眼睛看不见，就
连接触的机会都不给我，我不能接受。”王慧不服，
“我从来不觉得一个人的某项生理特征能够衡量
一个人的水平高低，并成为是否能胜任某项工作
的决定性条件。”

可是不管王慧怎么想，多数人并不这么想。
王慧也知道为什么。一方面，绝大多数人，无

论怀有什么样的同情和悲悯，在生活中都很少接
触过盲人，也不知该如何与盲人相处，甚至会误以
为“眼睛看不见”就什么都做不了。“不是不人道，

而是不知道。不是不理解，而是不了解。”王慧反
复强调他对这些误解的理解。

另一方面，王慧更清楚，很多工作盲人并不是
不能做，而是受到教育水平的限制。多数盲人都
没能像他一样，到普通学校中与健全的同龄人一
起学习生活，而是在盲校接受特殊教育。即使其
中有人坚持到了高等教育阶段，往往也受到多种
因素的影响，最终只能选择按摩、调律等有限的几
个专业。

于是王慧决定借助科技手段，帮助视障人士
摆脱获取信息上的障碍。他成为了一名信息无障
碍工程师，和伙伴们研发各种便于盲人使用的“读
屏”软件，积极与各个软硬件开发的科技公司沟通
视障群体的信息无障碍需求。

并不是所有的机构都能够意识到自己应该在
信息无障碍方面有所行动。当王慧与他们沟通需
求时，对方的第一反应往往是：你是盲人？你怎么
会使用我们公司的产品？你怎么打电话的？你也
能用手机吗？

即使对方的态度很消极，王慧也不气馁。但
有时也不得不考虑诉诸法律进行维权，而这又是
另外一个专业领域了。

二战“法考”

王慧决定补补法律知识，试试参加国家法律
职业资格考试，也就是民间俗称的“法考”。

2018年，王慧开始自学相关知识备战“法考”。

报考时，他担心因自己是盲人，被拒绝在考场之
外，就没在填报基础信息时，主动申报视力障碍
这件事。当报名审核通过后，他给主办方写了
一封邮件，说明了自己的情况，并希望能提供一
些合理的便利，以便他能完成考试。

王慧做好了为此再打一场漫长口水仗的准
备。没想到三四天后，他就收到了天津司法局
的电话，告诉他已经了解并核实了他的情况，让
他安心备考，会为他提供相应的考试条件。

2018年，天津司法局为国家法律职业资格
考试在当地有史以来唯一的盲人考生王慧，设
置了专门的考场和监考人员，以便王慧通过读
屏完成考试。

王慧是这个特殊考场上的唯一考生，但他
面对的考题和考试时长，和所有其他考生一模
一样。阅卷人也并不知道这份考卷来自一名特
殊考生。

遗憾的是，王慧在当年只通过了“法考”的
客观题。他也曾犹豫，还要不要继续。但回想
起自己报名时，和天津司法局沟通的一个细节，
他决定再战。

“当时他们没有问我是怎么报名的，也没有
质疑我有没有参加考试的能力。”王慧很激动，
“可能这就是从事法律工作的人的思路：法律规
定你有这个权利，那我们就想办法维护你的权
利。这件事仿佛照亮了我，激励我完成‘法考’。”

“你知道他有多不容易吗？”高建华忍不住
一再插话，“他准备‘法考’根本就没有书看，我
们得不到那些教材教辅的电子版。王慧备考，
完全靠在网上看相关的视频讲座和自己刷题。”

王慧总结自己第一次考试没通过主观题的
原因，认为可能是因为打字太快，拼音输入法的
重音字词太多，导致他的卷面有很多错别字，令
阅卷人难以理解。为此，他花了三四个月学习
重码较少的五笔输入法。另外，有“法考”的社
会辅导机构得知王慧的故事，也愿意为他提供
辅导教材的电子版。

2019年，王慧“二战”告捷，从首位在天津
报考国家法律职业资格考试的盲人，“升级”为
首位在天津通过国家法律职业资格考试的盲
人，并在今年夏天成功应聘进入天津四方君汇
律师事务所，开启了作为一名律师的职业生涯。

心之光

对于自己应聘律所的经历，王慧轻描淡写。

他说律师和一些其他的工作不同，有“法考”作
为明确的进门标准，通过“法考”就意味着具备
了一定条件。至于能否使用手机、电脑等办公
设备，对于当了十几年信息无障碍工程师的王
慧来说，更不在话下。他现场给律所的人操作
演示，用事实说话。

王慧刚进入律所时，也会有同事对一位盲
人同事的出现感到陌生。但相处一段时间后，
发现和王慧并没有什么交流和工作上的障碍，
大家就逐渐习以为常了。

“再怎么呼吁，声音也是有限的，我们盲人
也必须要走进各行各业，让人们看到我们虽然
眼睛看不见，但是也可以用事实证明自己。”王
慧说，“如果多数人从上学开始，同学当中就有
盲人同学，工作中也有盲人同事，人们就会自然
而然地考虑到盲人的需求。”

王慧希望有更多的盲人能够像他一样走出
来、走进去——从黑暗中走出来，走进到真正的
生活中去——他希望让眼睛感受不到光芒的人
们，心灵能感受到光芒。

王慧和向阳路社区的工作人员以及天津城
建大学的志愿者团队合作，利用街道的“社区之
家”，在业余开办了“心之光无障碍智能体验中
心”。起初，他们在这里为视障人士讲解科技产
品的使用方法；从去年开始，王慧担当主讲，又为
社区里的老年人开办了智能手机使用培训课堂。

10年前从调料厂退休的宋树新师傅，是王
慧手机课堂的学员。来上课前，他只会用手机
接电话，用手机往外打电话都费劲。他说：“王
慧老师的‘心之光’啊，那光可太亮了，把我们的
生活可都给照亮了！”一年时间里，这位72岁的
老人跟王慧学会了怎么用手机发微信、打车、购
物。现在，他下楼买菜买早点都用微信支付，还
经常网购。

“我主要买什么你知道吗？买油、买面！买
那些大件儿的、重的！我家住 4层，没电梯。我
们老两口单住，如果不网购，靠自己把这些往楼
上搬，搬不动啊！你看我，两百多斤的大胖子，
自己上楼都上不去，难啊！”现在宋师傅再看到
街坊里有老人买米买面，都劝他们来王慧的“心
之光”课堂学怎么用手机。

宋师傅从来没觉得自己的手机课老师是个盲
人，有什么不对劲。每次上课忙着跟王慧学，让王
慧帮着点手机，他甚至没顾上想过：王慧这么个盲
人是怎么学会用手机的。王慧说他觉得这样最
好，因为这本来也不是个值得深究的问题。

用“心光”把人生照亮，“盲人律师”从黑暗走出

本报记者袁慧晶

番茄红色的封面、带着重影的书名、淡黄色的
复古书页……拿到《秋园》的第一感觉是朴素。

这本书比一般的书籍尺寸要小一些，内容却
比想象中的沉。

这是一本书写母亲的纪实文学。书中的主人
公秋园，是生于1914年的“湘妹子”。作为一个母
亲，她在艰苦岁月中操持着一家人的生活，历经时
代变迁，饱受苦难却从未放弃。

“作者下笔的温婉淡然和书中人物的命运之
重，让我一度惊讶，这竟是一位初涉文坛作家的书
稿。”出版人涂志刚回想起初读《秋园》时的感受。
很多人都不知道，这本书是作者杨本芬花甲之年
在锅碗瓢盆的碰撞声中完成的。

在涂志刚眼中，这位老人是真正的写作者，她
不仅是女儿和母亲，她在写作中直面自己的人生，
直面家国历史，直面命运变迁。这也是他决定出版

《秋园》的原因。

厨房里诞生的8斤重书稿

盛夏八月，在江西南昌的一个工厂小区里，记
者见到了今年 80岁的杨本芬。

杨本芬穿着藏青色直筒连身裙加藏青色打底
裤，脖子上挂着一枚寿桃造型的玉坠，温和的眉眼
中藏着笑……如她笔下的文字一般温婉淡然，全
然看不出书中那个因贫困而过早与秋园一起撑起
家庭重担的女儿。

动笔写母亲时，杨本芬其实没想过要成书。
“只是太思念妈妈了，不想妈妈在这个世界的痕迹
随着离世被迅速抹去。心里满了，就从口里溢出。”

那一年，杨本芬60来岁，在江苏南京的二女儿
章红家中帮忙带外孙女。写作于她，是一件从未做
过的事情，她甚至没从事过和文字相关的工
作——她种过田，切过草药，当过会计，最后在江
西省宜春市铜鼓县的一家汽车运输公司退休。

那几年，杨本芬与母亲在笔下“重逢”，四平方
米的厨房成了她的“主战场”——厨房空间不大，
一张矮凳加一张高凳就是她的写作台。炉子上炖
着的汤是她对这个世界的家人的责任，白纸上流
淌的文字是她对另一个世界的母亲不曾说出口的
歉意。

“我是从湖南逃来江西的，当时身上只剩一角
六分钱，用八分钱给妈妈写了信，希望她能原谅我
的不告而别。”说这些话的时候，杨本芬目光幽幽
越过记者，陷入了回忆中。

在小说中，那个饥荒的年代，秋园和之骅所在

的村庄，人们经常食不果腹。丈夫仁受去世后，秋
园决定让一直想念书的之骅出去读书，想给女儿
寻个出路。

之骅考取了岳阳工业学校，她高兴又难过。之
骅知道，去读书意味着家里的重担得由妈妈一个
人扛了。到学校后，她每个学年都拿头名，但读到
第三年，学校停办。不想回到家里的之骅选择了
逃，用最后的钱买了能买到的火车票，来到了江西
宜春，就这样离开了乡土和秋园。

“说来也奇怪，动笔后，过去那些模糊的日子
就这样涌到了笔尖，抢着要被诉说。常常做着菜，
就突然想起很多细节，我马上记在纸上，写不了几
行，泪水就模糊了眼睛。”杨本芬形容自己仿佛在
用笔“赶路”，重走了一遍长长的人生。

厨房中的写作持续了两年，很多人被她一遍
遍忆起，很多故事被杨本芬一遍遍写、一遍遍修
改……写完有十多万字，稿纸重八斤。或许，这其
中还有眼泪的重量。

豆瓣8.9分！不仅仅是催泪

2007年，《秋园》书稿完成后，杨本芬把它留
在了南京，交给二女儿章红处理。两年后，女儿

章红在天涯论坛开帖《妈妈的回忆录》发表这些
内容。

“有人看完说，这些普通人的历史如果不写出
来，就注定被深埋。一旦写出来，它们就以这种方
式永生了。”章红说。这让她看到了回忆录的时代
价值——外婆的故事正是那个流离年代许多普通
女性的真实写照。

5岁的秋园，不谙世事，天真可爱，和父母兄弟
生活在中原腹地的洛阳，喜欢在雨后的屋檐下光
脚踩水，全然不知命运为她准备了什么样的磨难。

17岁的秋园，在街上被年轻军官杨仁受看
中，两人在洛阳结婚，又搬到南京生活。

23岁的秋园经历了抗日战争。仁受带着她和
5岁的儿子子恒迁往重庆，中途船停靠武汉时，临
时决定下船回湖南老家。秋园的苦难生活至此拉
开序幕。

仁受纯良而孱弱，在老家先被堂弟骗光了积
蓄，又常拿着工资去救济穷人，独独没钱给秋园持
家。好在少时读过几年私塾和洋学堂的秋园被聘
为小学老师，工资虽微薄，但也能勉强养活一家
人。再接些缝补的活，也可补贴家用。这期间，之骅
出生了。此前，秋园还失去了一个孩子。

秋园46岁时，仁受病逝。最艰难时吃不上饭，

她带着两个小儿子流落到湖北，再次结婚以求
一份安稳。直至64岁，第二任丈夫去世，秋园再
次回到湖南。

89岁的秋园，在老家因摔跤而骨折，最终
在疼痛中离世。她的遗物中有一张纸条，写着
“一生尝尽酸甜苦辣，终落得如此下场。”

秋园的故事在天涯论坛连载了半年，第一
批粉丝随着她的命运起伏而心绪跌宕，直至
“全书完”的字眼出现，仍有人意犹未尽。

一晃又十余年，涂志刚的出现，让《秋园》得
以在今年 6月出版。涂志刚第一版只印了八千
册，市场期待并不高，却不想反响比预想中要好
太多——出版当月入选腾讯“华文好书 6月榜
单”；作品首印被抢购一空，出版社加印五千册
后再次售空，如今已第二次加印了五千册；一向
挑剔的豆瓣网友给出了 8 . 9分的评分，短短三
个月就有近 800条书评。

有读者想起了身边的亲人——“有点严歌
苓的女性视角，也有点余华的时代演变，但却在
字里行间散发着《城南旧事》的光辉。没有刻意
的苦大仇深，却字字淌血。想到了身边那些看似
普通质朴却隐忍前行的女性长辈。”

有人称赞杨本芬的记忆力和叙事能力——
“从洛阳的药铺、游园沉船，到南京的新婚燕尔、
苦难奔逃以及烟波江上进退两难的愁苦……这
些从母亲处听来的故事，不紧不慢地铺陈开来。
在你以为足够惊心动魄之际，却原来只是一场
更大动荡的开端。”

有人喜爱这力透纸背的坚韧——“《秋园》
的好，并不是想榨取你廉价的眼泪。它不是一本
控诉之书，读完后你会看到，在那样艰难的时
代，人还能保有尊严与良善，以及女性的坚韧、
对命运的承受、身上散发出的耀眼光彩。”

逆境中的光芒是热爱

很多人说，《秋园》是一本小而重的书。“文
笔不足，朴素有余”是杨本芬对《秋园》文风的自
评。这种朴素，深入她骨髓和灵魂，是来自母亲
和岁月的馈赠。

秋园平淡的一生中有太多坎坷，杨本芬的
笔触在一定程度上弱化了苦楚，但弱化后依旧
飘零的人生反而更令人心悸。

如果把秋园比作一朵花，色泽由她历经的
苦难孕育，香气则来自她性格中的善良与坚韧。
很多人的共鸣正是来自秋园骨子里的韧性、对
幸福的追求、对生命的认真。

在采访杨本芬的过程中，记者深深地感觉

到，书外的杨本芬像极了书中的秋园。
她们都曾试图用婚姻换得继续读书的

机会，但因婚后生活拮据没能实现。在大女
儿章南的记忆中，年少时妈妈总能借来很多
书，为了得到一本书还常要“巴结”别人——
给人绣鞋垫、请人吃饭。特别喜欢的书，妈妈
就抄下来，有一本是风靡一时的《第二次握
手》，至今还保留在家中。喜欢书的朋友常来
家听妈妈讲书里的故事，都佩服她过目不忘
的好记性。

她们都是为家人燃烧过自己的母亲。秋园
用教师微薄的薪水养大了 4个孩子，杨本芬为了
有更多时间照顾孩子，放弃了规律的车辆调度
员岗位，当了一名不用坐班、需要 24小时随叫随
到的加油员。章红形容说，妈妈和外婆都像极了
翠竹扁担，特性是“耐驮”。

她们都坚信读书能改变命运。在饥荒年代，
秋园做出让之骅去读书的决定。杨本芬则很早
就开始告诉孩子“一定要上大学”。章南回忆说，
自己第一次高考分数只够上大专，但妈妈执意
让她重考，必须念本科。后来，章家的 3个孩子
都成了大学生。

她们都在晚年获得了些许安慰——这是书
中没写的内容。

杨本芬说，1970年后，母亲每年都会来铜鼓
县城住上 3个月，最喜欢的事情就是看电影。“妈
妈是个电影迷。县电影院一部电影放映两个晚
上，母亲每场都看。怕给我增加经济负担，她带
着孩子去捡橘子皮、水泥袋子换钱。有的单位还
会放映露天电影，有次我拿到凌晨 3点《红楼梦》
的票，妈妈也没放过。”

杨本芬在 60岁的年纪开始写作，在 80岁
的高龄用出书弥补了她和母亲“没能好好读过
书”的遗憾。

“老二（章红）帮我在天涯上发表文章的时
候就鼓励我学拼音打字。当时我说，辛辛苦苦学
会了，不知还能活多久。当时就把女儿惹生气
了，我赶紧下决心学起来。”杨本芬说，现在她解
锁了很多新技能，如用 iPad写作、用电脑上网
发帖。她还有了自己的微信公众号，取名为“往
事依然清晰”，基本保持每周一更。

杨本芬的家朴素而整洁，书房里偌大一个
书柜，整整齐齐地摆着跨度几十年的出版物：

《青春之歌》《冰心文集》《三个火枪手》《家》《春》
《秋》……她说，逆境中保持乐观向上的养分，来
自母亲，更来自书籍。而这些年对阅读的热爱，
也成就了她的《秋园》。

80岁，书外的杨本芬迎来了高光时刻。

用书写让妈妈“永生”，“厨房奶奶”的高光时刻

▲杨本芬。 受访者供图

绝大多数人，在生活中都

很少接触过盲人，也不知该如

何与盲人相处，甚至会误以为
“眼睛看不见”就什么都做不

了。“不是不人道，而是不知道。

不是不理解，而是不了解。”王

慧反复强调他对这些误解的

理解
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